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Conservatoire à rayonnement

interCommunal du Briançonnais

04 92 21 00 68
conservatoire@ccbrianconnais.fr
35, rue Pasteur 
05100 Briançon

atelier interCommunal

des Beaux-arts

04 92 21 53 12 (tél/fax)
beaux.arts@ccbrianconnais.fr
Les Cordeliers
1, rue Aspirant Jan
05100 Briançon

aCCueil Petite enfanCe

04 92 44 06 31
petiteenfance@ccbrianconnais.fr
Les Cordeliers
1, rue Aspirant Jan
05100 Briançon

foyer solidarité

Hébergement d’urgence
04 92 24 80 37
sips@ccbrianconnais.fr
av. Jean Moulin
05100 Briançon

serviCe interCommunal

de Prévention sPéCialisée

04 92 20 58 88
sips@ccbrianconnais.fr
HLM Les Cros – Bâtiment F1
av. René Froger 
05100 Briançon

fourrière animale

04 92 21 35 97
Les Cordeliers
1, rue Aspirant Jan
05105 Briançon Cedex
c.garcia@ccbrianconnais.fr 

fourrière automoBile

Rue du Clot Jouffrey
05330 Saint-Chaffrey
r.aveniere@ccbrianconnais.fr
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Avis

Moins 10%, 15%, 20%, jusqu’à 30%… depuis l’annonce par le 
gouvernement de la baisse des dotations programmée jusqu’en 
2017, les exécutifs locaux n’ont de cesse d’alerter sur une chute 
prévisible des investissements locaux dont seule l’ampleur est 
encore inconnue.

Pour la Communauté de Communes du Briançonnais, les perspectives 
sont alarmantes : la collectivité va perdre toute capacité d’investissement 
d’ici deux ans, alors qu’elle dégageait jusqu’à maintenant annuellement 
environ 1,5 M€,€qui allait alimenter la section d’investissement.

Déjà, depuis la suppression de la taxe professionnelle en 2010 et son 
remplacement par des dotations figées, les recettes des collectivités 
locales progressaient moins rapidement que les dépenses.  Cette année, 
ce montant a baissé de 80 000 €.
De plus, la DGF (Dotation Globale de Fonctionnement), la principale 
recette reçue de l’Etat, est passée de 2,8 M€ en 2010 à 2,3 M€€ en 2014.
Les nouvelles annonces de l’Etat nous font prévoir une baisse 
supplémentaire de 1,1 M€€ d’ici 2017. Parallèlement, le territoire étant 
jugé privilégié, ses collectivités (communes + CCB) abondent, depuis 
2012, un dispositif de péréquation visant à partager nos ressources avec 
d’autres territoires moins bien lotis. Pour la CCB, cela représente un 
prélèvement de 120 k€€ en 2014, 250 k€€ en 2016…

Pour faire face à cette situation, le Bureau de la CCB travaille activement 
pour proposer des solutions qui permettent d’avancer. Les objectifs de 
réduction des dépenses ont été clairement assignés aux différents acteurs 
de la collectivité. Mais les choix qui se présentent sont cornéliens : baisser 
l’offre de services ? Augmenter les recettes, et notamment fiscales ? Baisser 
les subventions versées au monde associatif ? Et enfin et surtout, réduire 
les investissements ? La Communauté de Communes venant se substituer 
aux communes dans l’exercice d’un certain nombre de compétences, la 
question de l’équilibre des rapports financiers entre intercommunalité et 
communes membres est aussi au cœur du débat.

Nous allons devoir anticiper, tous ensemble et rebondir pour aller dans le 
bon sens pour le bien être de tous. 

Alain Fardella,
Président de la Communauté

de Communes du Briançonnais

Oliver Fons,
ViCe Président en Charge des finanCes

de mauvais temps
sur les
finances publiques !

Environnement
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Culture
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ALTIPOLIS

Avec l’installation de 836 m² de panneaux 
photovoltaïques sur le toit de la station d’épuration 
de Briançon en 2011, la Communauté de Communes 
évite, en proportion de sa production, le recours aux 
sources d’énergies non renouvelables. Elle contribue 
ainsi à améliorer son bilan carbone. Au total, ce sont 
3 000 000 kWh qui devraient être produits en 20 
ans. Le produit de la vente d’électricité permet à la 
Communauté de Communes du Briançonnais d’investir 
dans la sobriété énergétique de ses bâtiments.

Située sur les bords de la Durance, à l’entrée de 
Briançon, la station d’épuration Pur’Alpes offre une 
exposition optimale, une surface suffisante pour 
garantir une production rentable, et une vitrine unique 
pour promouvoir le potentiel solaire du gisement local. 

Quatre mois de travaux :
Débuté le 18 avril 2011, le chantier a été livré à la mi-
août 2011. Les 516 modules du générateur produisent 
chaque année en moyenne près de 165 000 kWh, 
l’équivalent de la consommation annuelle de 10 à 
11 foyers briançonnais (sur la base de 15.000 kWh/
an, chauffage électrique). Les travaux représentent 
500 000 € d’investissement, autofinancés à 75 % 
par la Communauté de Communes du Briançonnais. 
La Région Provence-Alpes-Côte d’Azur a complété le 
budget à hauteur de 25 % soit 126 000 € dans le cadre 
du programme AGIR.

développement
durable

Le photovoltaïque
dans le briançonnais

STEP
BRIANÇON

La politique menée depuis plusieurs années par la collectivité atteste une volonté 
de mettre à profit ses ressources naturelles. Bénéficiant de plus de 300 jours 
de soleil par an, le Briançonnais peut se targuer de disposer d’un gisement hors 
norme et renouvelable ! C’est pourquoi les élus briançonnais ont souhaité en 2010 
miser sur le solaire.

514,907 MWH

In
st

al

lation en quelq
u

es chiffres

Coût

 500.000 €

0,314€ ct/kwh

Puissance de 
l’installation

110,70 kwc

Réduction de 
l’émission de CO2

Rémunération

160.025,66 €

77 tonnes

Tarif de rachat

Energie produite

15.943 MWH

In
st

al

lation en quelq
u

es chiffres

Coût

 39.315,00 €

0,246 € ct/kwh

Puissance de 
l’installation

11,25 kwc

Réduction de 
l’émission de CO2

Rémunération

3.928,36 €

2,4 tonnes

Tarif de rachat

Energie produite

La pépinière est équipée de 45 panneaux 
photovoltaïques d’une surface de 100 m2. La forte 
courbure de la toiture a rendu complexe la pose des 
panneaux et la mise en œuvre de l’étanchéité. Les 
entreprises concernées – toutes locales – ont relevé 
le défi avec succès.

Le retour sur investissement est de 8 ans.

LES CARACTERISTIQUES 
DE L’INSTALLATION

LES CARACTERISTIQUES 
DE L’INSTALLATION

(Depuis la mise en service)

(Depuis la mise en service en 2011)

(Depuis la mise en service)

Station d’épuration de Briançon

Le Pôle d’innovation économique  Altipolis
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développement
durable

La CCB, soucieuse de respecter ses engagements en termes de 
développement durable, continue d’appliquer sa démarche 
proactive en s’équipant pour la première fois d’un véhicule de 
service 100% électrique. Ce dernier permet aux agents de se 
déplacer sur l’ensemble du territoire en supprimant les rejets de 
CO2. Le véhicule retenu est la Zoé life de chez Renault. Une borne 
de rechargement a été installée sur le parking des cordeliers, 
qui a été réaménagé au printemps dernier. Cette borne équipée 
d’une double prise à recharge rapide, (mode 3) 80% de charge 
en un peu plus de 30 minutes, peut le cas échéant alimenter un 
deuxième véhicule.

Coût du marché
Véhicule Zoé life 21 740,67€€TTC 
Bonus écologique de 6 300€ à déduire
Location de batterie de 80€ ttc/Mois 
Coût d’une recharge : - de 2€
L’autonomie du véhicule est parfaitement adaptée au territoire 
de la CCB permettant de se rendre de la Grave à Névache sans 
recharger.

La CCB
s’électrise

Devant la rentabilité de l’exploitation, de l’energie 
solaire par le biais de la pose de panneaux 
photovoltaïques, la CCB a intensifié leur mise en 
service.
Après la STEP de Briançon et la pépinière d’Altipolis, 
c’est autour de la crèche des p’tites boucles de se 
voir dotée depuis le mois de mars 2014 de panneaux 
photovoltaïques sur 5 pans de toiture assurant ainsi un 
financement complémentaire, pour conforter chaque 
année le budget alloué aux économies d’énergie.
Les prochaines réalisations de la CCB à savoir le 
hangar OM et la Maison de la Géologie, qui sont 
des bâtiments basse consommation, vont également 
être équipés de panneaux solaires dans le cadre de la 
convention signée avec la SEM SEVE.
La CCB met à disposition pour 20 années ses toitures 
et en contre partie recevra une redevance d’un 
montant de 5% de la production totale.

les
nouveaux

projets

la
sem seve

En 2011, la SEM SEVE, Société d’économie mixte locale a été créée avec 
un capital de 102 000 €. Il est composé à l’origine de 340 actions de  
300 €, détenues comme suit : Puy-Saint-André : 175 actions 51.5%, 
EDSB : 116 actions 34.1%, Energie Partagée : 18 actions 5.3%, 31 
familles de Puy-Saint-André 1 action/famille 9.1% 

La maîtrise de l’énergie sous toutes ses formes :
La SEM SEVE a pour objectif la production d’énergie renouvelable dans 
le département des Hautes Alpes et prioritairement sur le Briançonnais.
D’une manière plus générale, elle pourra accomplir toutes les opérations 
financières, commerciales, industrielles, civiles, immobilières qui sont 
compatibles avec cet objet, s’y rapportent et contribuent à sa réalisation.
Pour information : en 2011 et 2012, 6 opérations d’équipement de toitures 
de bâtiments publics du Briançonnais en panneaux photovoltaïques ont 
été réalisées pour un montant de plus de 500 000 €. En 2013/2014 (en 
autres) équipement de la toiture de la Crèche des Petites Boucles et 
futur Hangar OM de la Communauté de Communes. 

En 2013, la SEM SEVE a procédé à une augmentation de capital 
passant de 102 000 € à 871 500 €, afin de lui permettre de prolonger 
son développement et de disposer ainsi de plus larges capacités de 
financement pour un programme d’opérations photovoltaïques et de 
turbinage d’eau potable. La Communauté de Communes du Briançonnais 
s’est positionnée favorablement en prenant une participation à hauteur 
de 250 k€ pour son propre compte et celui des communes membres.

Zoé

Zoé

Panneaux photovoltaïques crèche des P’tites Boucles
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développement
durable

La Communauté de Communes du Briançonnais conçoit ses 
nouveaux bâtiments afin d’optimiser les ressources naturelles 
du territoire. Altipolis dans son ensemble, le hangar des Ordures 
Ménagères, la crèche de la Meije, labellisée BDM (Bâtiments 
Durables Méditerranéens) sont des structures répondant aux 
nouvelles normes de construction à savoir qu’elles sont classées 
Bâtiment Basse Consommation (BBC) et répondent toutes à la 
norme RTE 2012. Par ailleurs, tous ces batiments équipés de 
chaufferies bois permettent de générer des économies mais 
également de préserver le cadre de vie de la population.
Ces choix contribuent au développement de la filière bois sur 
notre territoire.

Un autre bâtiment de la CCB devrait bénéficier de cette énergie 
renouvelable, en étant raccordé au futur réseau de chaleur 
bois de Briançon. Il s’agit de la crèche des p’tites boucles, qui 
a fait l’objet en amont de nombreux travaux de rénovation et 
d’isolation depuis 3 ans.

À VENIR

L’EXISTANT

Des 
bâtiments

performants

isolation
des

bâtiments
éclairage

public

Les recettes, engendrées par la revente de l’électricité produite, par les 
panneaux photovolitaïques, à EDSB, ont permis de financer en partie la 
rénovation et l’isolation des batiments communautaires.
Ainsi à la crèche des p’tites boucles, les plafonds de plusieurs salles ont 
été refaits et rabaissés apportant ainsi plus de luminosité et une meilleure 
isolation pour le confort des enfants et du personnel en limitant le volume à 
chauffer, pour completer des robinets thermostatiques ont été installés pour 
un montant total de 12 360 €TTC.
Le théâtre du Briançonnais s’est vu remplacer certains bow windows 
(Boulevard du Lautaret) pour un montant de 11 000 €TTC en 2012.
Le Conservatoire du Briançonnais a été équipé de détecteurs de mouvements 
au niveau des portes communes pour un montant de 710 €TTC.
Le siège de la CCB s’est vu doté de nouvelles fenetres doubles vitrages en 
2012 pour un montant de 26 000 €TTC.
Fin 2014, le remplacement de fenêtres sera effectif également à la MJC et aux 
Beaux Arts pour un montant de 46 300 €TTC.

 

Suite à un diagnostic réalisé sur l’éclairage public de 
la zone d’activités, il était nécessaire de mettre aux 
normes les armoires de commandes de l’éclairage 
public. Aussi, l’entreprise a réalisé cette intervention 
en début d’été 2014 pour un montant de 2 059 € TTC. 
Par ailleurs dans un souci de développement 
durable et d’économie des deniers publics, un 
économiseur d’énergie a été installé afin de réduire 
les consommations énergétiques des rues Lampiers, 
Barbiers et Couteliers. 
10 candélabres ont été éteints sur l’avenue Maréchal 
de Lattre de Tassigny. Cette voie bénéficiait d’un 
double éclairage coûteux pour la collectivité.  
La Communauté de Communes poursuivra  son travail 
de réduction des consommations énergétiques en 
installant de nouveaux candélabres avec des lampes 
basse consommation ou led au fur et mesures des 
requalifications des voies.

Chaufferie Bois Altipolis

Plafonds crèche des P’tites Boucles

Armoire de commande électrique  
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Assainissement

L’intégralité des communes du territoire ont 
bénéficié de différents travaux soit par une 
convention de maitrise d’ouvrage déléguée 
aux communes lorsque ces dernières réali-
saient d’importants travaux de voirie soit par 
  le biais des travaux prévus dans le cadre du  

                                       contrat concessif.

 Val des Prés – réhabilitation hameaux > 2007
 Saint Chaffrey – Chantemerle / rue du centre > 2010
 Saint Chaffrey – extension gendarmerie > 2010
 Villard Saint Pancrace – Rue de la Croix de Bretagne > 2012
 Puy Saint André – Derrière Puy  > 2012
 La Grave – Rue du Grand Pont  > 2012
 Briançon – rue du Col de l’Izoard  > 2013
 La Salle les Alpes – Chemin de Terre Ariande  > 2013
 Monetier les Bains – rue de Bretagne  > 2013
 Villar d’Arène – Les Cours > 2013
 Villar d’Arène – ZA les Cours  > 2013
 Saint Chaffrey – quartier de l’Envers  > 2014
 Saint Chaffrey – ZA Clot Jouffrey   > 2014

Environnement

Les
chantiers
les plus

emblématiques

 Depuis la loi sur l’eau du 3 janvier 1992 renforcée par celle de 2006, 
qui fixe le cadre global de la gestion de l’eau en France sous tous ses 
aspects : ressources, police de l’eau, tarification, gestion du service, 
l’assainissement est devenu une obligation et une priorité aussi bien 
pour les collectivités que pour les particuliers.
Si la CCB a choisi un mode de gestion de délégation de service public 
pour réaliser et exploiter l’ensemble des ouvrages d’assainissement 
collectif, il n’en demeure pas moins qu’elle se doit de réaliser de 
nombreux travaux au quotidien pour raccorder les nouvelles zones 
d’habitations ou économiques sans quoi, les permis de construire ne 
peuvent être délivrés.

Depuis 2007, la CCB a engagé de nombreux travaux d’extension et 
de réhabilitation du réseau d’assainissement ou de dévoiement de 
canalisation.
Ce sont plus d’une vingtaine de chantiers qui ont été réalisés sur 
l’ensemble du territoire en 7 ans.

> Quartier des Aillauds à Saint-Chaf-
frey en 2007 : en lien avec la Commune 
qui a réhabilité ses réseaux d’eau potable 
et d’eaux pluviales avant de refaire la voirie.
> Saint Blaise à Briançon en 2009 : viabi-

lisation d’une nouvelle zone ouverte à l’urbanisation.
> Quartier chemin des Noisettes à Val des prés en 2011 : viabilisation 
d’une nouvelle zone ouverte à l’urbanisation.
> Pramorel à Briançon en 2011 : viabilisation d’une nouvelle zone 
ouverte à l’urbanisation.
> Quartier Serre Babin à Monêtier les Bains en 2011 : qui a permis la 
viabilisation d’une nouvelle zone ouverte à l’urbanisation.
> Raccordement de la crèche du pays de la Meije à la Grave en 2013
> Route du Granon à Saint-Chaffrey en 2013. Ce chantier a été 
également l’occasion de réaliser simultanément  la maitrise d’ouvrage  
pour  la mise en conformité du  réseau d’eau potable.
> Quartier Mallefosse  en 2013. Ce chantier a la particularité d’avoir 
été réalisé par la technique du fonçage (passage sous la route pour 
éviter la tranchée et la fermeture de la route.) 
> Station du Chazelet à la Grave en 2014 : réalisation simultanément 
des réseaux d’assainissement et d’eau potable permettant la viabilisa-
tion de la station de ski par raccordement au hameau du Chazelet.
> Raccordement de la Maison de la Géologie à Puy Saint-André en  
2014 (2ème chantier réalisé, par la technique du fonçage).

Secteur de la Fraysse à Puy Saint Pierre en 2011 : ces travaux ont 
permis le raccordement de Puy Saint André 
Chef Lieu. La canalisation existante raccor-
dant Puy Saint Pierre à Briançon était en 
très mauvais état et ne pouvait accepter un 
apport d’eaux usées supplémentaires. C’était 

donc un préalable au raccordement de Puy Saint André Chef Lieu à 
Briançon via Puy Saint Pierre

EXTENSION
DU RÉSEAU
D’ASSAINISSEMENT

RÉHABILITATION
DU RÉSEAU
D’ASSAINISSEMENT

5,127 km
de réseaux

1 781 000 € TTC

CHANTIERS
SOUS MAÎTRISE
D’OUVRAGES
DÉLÉGUÉS

840 325 € TTC

collectif

Changement du poste de relevage à St Blaise

développement Durable

Quartier des Aillauds Saint-Chaffrey
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2014
développement

durableLe SPANC

Service Public
d’Assainissement

Non Collectif

Qu’est ce que
l’assainissement 

non collectif

?

L’Assainissement Non Col-
lectif (ANC) correspond 
à tout système d’assai-
nissement effectuant la 
collecte, le prétraitement, 
l’épuration, l’infiltration 
ou le rejet des eaux usées 
domestiques des im-
meubles ou maisons non 
raccordés au réseau pu-
blic d’assainissement. Les 
obligations pour le parti-
culier sont de mettre en 
œuvre et d’entretenir les 
ouvrages (si la commune 
n’a pas décidé la prise en 
charge de l’entretien) pour 
les systèmes non collec-
tifs.

Il contrôle les installations neuves ou à réhabiliter. Il vérifie  la conformité 
du projet d’installation aux prescriptions techniques en vigueur et à 
l’exécution des travaux au projet d’installation validé.
Le contrôle des installations existantes sont de deux natures : des 
diagnostics de l’existant destinés à inventorier le parc d’installation 
d’ANC et des contrôles périodiques destinés à vérifier le fonctionnement 
des installations.

MISSION

Le Spanc de la CCB
a été crée en 2009.

Depuis 2011, il est géré
en régie directe.

C’est le personnel en charge
du service assainissement qui

effectue les contrôles

Les prestations de contrôles assurées par le 
SPANC donnent lieu au paiement par l’usager 
d’une participation forfaitaire, destinée à 
financer les charges du service. Le montant 
de cette participation varie selon la nature 
des opérations de contrôle et est fixée par 
délibération du Conseil Communautaire ou 
arrêté du Président.
Une installation simple correspond à une 
maison d’habitation ou assimilée.
Une installation complexe correspond aux 
cas des mini-stations, ou à des installations 
d’équipements collectifs (gîtes, refuges, 
restaurants…).

Pour les bâtiments dotés d’un système 
d’assainissement non collectif entrant dans le cadre 
général dit de «maison d’habitation ou assimilé» 
(résidences principales, secondaires, chalets 
d’alpage…) la périodicité de contrôle est de 8 ans.
En ce qui concerne les bâtiments d’hébergement 
collectif (refuges, gîtes, campings…) et les bâtiments 
présentant des obligations de réhabilitation de leur 
système d’assainissement, la fréquence de contrôle 
est de 4 ans.

TARIFS
PERIODICITÉ
DES CONTROLES

Rappelons que l’assainissement des eaux usées est un enjeu crucial de santé publique
et de protection de notre environnement. C’est pourquoi la CCB continue de contrôler

d’intensifier ses contrôles chez les personnes concernées par  le  SPANC.

PRESTATIONS FORFAIT EXERCICE 2013

                            Installation neuves ou à réhabiliter

Examen préalable de la conception
et vérification de l’exécution

300 €

Installations existantes

Contrôle diagnostic de l'existant
161,46 € / installation simple

351,62 € / installation complexe

Vérification périodique de 
fonctionnement et d’entretien

161,46 € / installation simple

351,62 € / installation complexe
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Assainissement

Environnement

public collectif

développement Durable

Le 11 avril 2006, la Communauté de Communes désignait la SEERC 
comme délégataire de service public de l’assainissement pour une 
durée de 25 ans, soit jusqu’au 13 avril 2031. Ce contrat engageait la 
SEERC à mettre aux normes le système d’assainissement sur le territoire 
communautaire et d’assurer la gestion du système d’assainissement 
collectif public. 
 
Le 5 septembre 2006 la CCB lançait le programme « Patrimoines et 
Rivières ».
Ce programme avait pour objectif la mise aux normes complète du 
système de collecte et de dépollution des eaux usées des 12 communes 
de la CCB. Ce programme prévoit notamment le raccordement au 
réseau d’assainissement de tous les villages et hameaux non raccordés, 
la pose de 22 km de collecteur, ainsi que la construction de quatre 
stations d’épuration de haute montagne.

UN POINT

8
ANS

APRÈS
LA SIGNATURE
DU CONTRAT.

> Canalisation de transfert de Montgenèvre au Fontenil 
€août 2010 : 1 742 710 €HT
> Canalisation de transfert du Fontenil à Briançon
janvier 2012€: 1 082 269 €HT
> Canalisation de transfert de Val des Prés
septembre 2014 : 558 890 €HT
> Station d’épuration Pur Alpes€
février 2008€: 17 061 902 €HT
> Canalisation de transfert de Villar d’Arène à La Grave
novembre 2011 :€533 000 €HT
> Canalisation de transfert de La Grave à la station 
d’épuration - octobre 2012 :€540 000 €HT
> Station d’épuration des Pays de la Meije
décembre 2012€: 2 869 935 €HT
> Canalisation de transfert et station d’épuration de 
Cervières - octobre 2010€: 695 526 € HT
> Réduction d’eaux claires parasites Cervières
98% fait entre 2011 et 2013€
> Raccordement des hameaux de Briançon Saint Blaise et 
Chamandrin
> Raccordement de Puy Saint André pour un montant de 
557 720 €HT
> Raccordement du hameau de la Grave les Terrasses

La mise en route de certains chantiers ayant pris du retard 
au démarrage pour diverses raisons, il n’a pas été possible 
de livrer l’intégralité des ouvrages dans les temps impartis. 
En effet, il était prévu dans le contrat initial que l’ensemble 
des travaux qui incombait à la Seerc serait finit au plus 
tard en décembre 2014. 

Les travaux
réalisés

Les travaux
restant 

à réaliser

Ces travaux devraient prochainement démarrer.
> Station d’épuration de Névache 1 419 347 €  
> Raccordement des hameaux de La Grave pour un 
montant de 926 707 €
> Raccordement des hameaux de Villar d’Arène pour 
350 000 €
> Raccordement des hameaux de Briançon Pramorel,
Pont de Cervières et Envers du Fontenil.

STEP de la Meije

STEP de Cervières

Pelleteuse araignée
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Le
SCOT
passe

la seconde

Pour répondre au défi de la planification et de l’aménagement urbains, la 
seule approche communale ne suffit plus. Le temps du PADD permet de 
mobiliser les collectivités au service d’une vision partagée en leur donnant 
les moyens d’une véritable maitrise du développement du territoire. Le 
travail collectif est intense, les débats sont riches et inédits, parfois vifs 
et passionnés mais toujours constructifs. Ainsi, chacun apporte sa pierre 
à l’édifice. 

Après la phase 1 du SCoT et la présentation du diagnostic le 10 juin dernier, 
la phase 2 a démarré en octobre avec la présentation des différentes 
pistes de réflexion à mener pour l’élaboration du Projet d’Aménagement 
et de Développement Durable (PADD). L’ensemble de la Commission SCoT 
était réunie ainsi que les élus et techniciens, afin d’appréhender au mieux 
les grands enjeux à venir.
Pour approfondir ce travail, des entretiens individuels avec chaque 
commune ont été organisés.
Derrière le qualificatif un peu technique de PADD, se cache l’une des 
pièces maîtresses du futur document d’urbanisme intercommunal.

> Le PADD marque une étape décisive dans la construction du projet de 
territoire du briançonnais, qui devrait s’achever au printemps 2015.

AXES
DE REFLEXION
RETENUS

> Il fixe les grandes thématiques retenues 
par la collectivité pour le développement et 
l’aménagement de l’espace communautaire.

1. Habitat et Équipement
2. Développement économique et Mobilité
3. Risques et Ressources
4. Biodiversité, Paysage, Patrimoine et Identité

4

le scot

SCOTSchéma de
Cohérence Territoriale

du

du Briançonnais

 www.ccbrianconnais.fr/SCOT.html  
Plus d’informations sur

 

Dans votre mairie de 9h à 11h 
pour découvrir et échanger, préparer votre avenir !

02/12/2014 - Exposition au siège de la CCB
27/01/2015 - Puy Saint André

03/02/2015 - Val des Près
10/02/2015 - Montgenèvre

17/02/2015 - La Salle les Alpes
24/02/2015 - La Grave

03/03/2015 - Villard St Pancrace

09/12/2014 - Briançon
16/12/2014 - Névache

23/12/2014 - Villar d’Arène
30/12/2014 - Puy St Pierre
06/01/2015 - St Chaffrey
13/01/2015 - Cervières

20/01/2015 - Le Monêtier les Bains

Venez participer aux 
petits déjeuners du scot ! 

Venez participer aux petits déjeuners du  SCoT 

Dans votre mairie
de 9h à 11h

pour découvrir 
échanger

 et préparer
 votre avenir !

02/12/2014 - Exposition au siège de la CCB
09/12/2014 - Briançon
16/12/2014 - Névache
23/12/2014 - Villar d’Arène
30/12/2014 - Puy St Pierre
06/01/2015 - St Chaffrey
13/01/2015 - Cervières
20/01/2015 - Le Monêtier les Bains
27/01/2015 - Puy Saint André
03/02/2015 - Val des Près
10/02/2015 - Montgenèvre
17/02/2015 - La Salle les Alpes
24/02/2015 - La Grave
03/03/2015 - Villard St Pancrace

TENDANCES
COMMENCENT 
À ÉMERGER

1.  Une évidence nécessaire : préserver 
l’environnement, les paysages et la qualité de 
vie qui contribuent largement à l’attractivité du 
Briançonnais 
2.  Un défi : économiser l’espace tout en 
améliorant l’accès au logement pour tous, en 
poursuivant le développement des activités 
économiques et touristiques, et en maintenant 
la place de l’agriculture de montagne
3. Une volonté : Accompagner la transition 
énergétique en développant les énergies 
renouvelables locales, et l’usage des transports 
en commun.

3
Entretien individuel avec la Mairie de Monêtier
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transports

Prendre le car dans le briançonnais

Monêtier les Bains

Villar d’Arène

La Grave

La Salle les Alpes

Puy St Andr

GRENOBLEBRIANÇON
GRENOBLE
4 A/R - 7j/7
1er départ 6h50 > 9h20 
Dernier retour 20h10>22h30

www.info-ler.fr

BRIANÇON
MARSEILLE
4 A/R - 7j/7
1er départ 5h45 > 11h20 
Dernier retour 18h>0h35

www.info-ler.fr

MONETIER-BRIANÇON LIGNE H

www.05voyageurs.fr

3€

MONTGENEVRE-BRIANÇON LIGNE G
L’ARGENTIERE-BRIANÇON LIGNE F

Toutes les 1/2 heures
entre 7h et 9h / 17h et 19h
et 1 A/R entre 12h et 14h

NEVACHE
BRIANÇON
L/M/J/V
1er départ 7h10 > 7h50 
Dernier retour 18h05>18h35
Le mercredi 12h30>13h05

www.05voyageurs.fr

3€

42€

30,50€

PUY ST ANDRÉ
BRIANÇON
L/M/J/V
1er départ 7h20> 7h45 
Dernier retour 18h10>18h35

3€

VILLARD ST P
BRIANÇON
L/M/J/
1er départ 7h30> 7h50 
Dernier retour 18h
Le mercredi 12h

Navettes Village
Saison hiver 2014/2015
www.serre-chevalier.com

Ski bus + Noctambus
8h-23h
Saison hiver 2014/2015
www.serre-chevalier.com

PUY ST PIERRE
BRIANÇON
L/M/J/V
1er départ 7h15> 7h50 
Dernier retour 18h10>18h40

3€

www.05voyageurs.fr

ww

www.05voyageurs.fr

Transport scolaire

Transport régional

Transport quotidien
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Villard St Pancrace

Cervières

Montgenèvre
Val des Près

Névache

BRIANÇON

La Salle les Alpes
St Chaffrey

Puy St André

Puy
St Pierre

OULX

L’ARGENTIÈRE
LA BESSÉE

BRIANÇON
TURIN
1 A/R - 7j/7
Départ 15h15> 18h45 
Retour 8h25>11h50

www.sadem.it

BRIANÇON
OULX
4 A/R - 7j/7
1er départ 7h > 8h 
Dernier retour 19h45>20h40

LIGNE 1 Chantoiseau / Garcins

LIGNE 2 Chantoiseau / Champ de Mars

LIGNE 3 Pont de Durance / Pont de Cervières / Champ de Mars

LIGNE 4 Pont de Durance / Parc des Sports / Champ de Mars

1€

BRIANÇON
INTRA-MUROS

www.bustub.com

Dernier retour 18h05>18h35
www.05voyageurs.fr

9€
9,25€

VILLARD ST PANCRACE
BRIANÇON
L/M/J/V
1er départ 7h30> 7h50 
Dernier retour 18h10>18h25
Le mercredi 12h10>12h25

3€

CERVIÈRES
BRIANÇON
L/M/J/V
1er départ 7h10> 7h45 
Dernier retour 18h08>18h35
Le mercredi 12h08>12h35

3€

Transport
à la demande
Villard St Pancrace
Briançon
Le Mercredi
Départ 9h
Retour 11h
www.ccbrianconnais.fr

1€

www.05voyageurs.fr

www.05voyageurs.fr

MODANE
BRIANCON
VALLÉE DE LA GUISANE
V/S/D/L Saison hiver 2014/2015

www.autocars-resalp.com

GRATUIT

Uniquement avec un billet SNCF
Sur réservation

transports



C Binfos12

transports

Parce que se déplacer dans nos vallées 
est une priorité, la Communauté de 
Communes a développé 2 axes de la 
compétence transport qui lui incombait 
à savoir : 
Le transport à la demande : qui permet 
une desserte hebdomadaire de Villard 

Saint Pancrace en direction de la ville de Briançon, le mercredi matin pour se rendre 
au marché. Départ 9h - www.ccbrianconnais.fr/transports-a-la-demande.html 
Le covoiturage avec la création d’une plateforme et de différents outils mis à la 
disposition de la population, afin d’entrer en relation et pratiquer le covoiturage de 
manière conviviale et sûre. www.ccbrianconnais.fr/covoiturage.html

LES
TRANSPORTS
DANS LE BRIANÇONNAIS 

UNE
OFFRE
DENSE

De nombreuses solutions de transports existent sur notre 
territoire, mais sont souvent méconnues de la population. 
Dans le cadre du SCoT et de la réflexion engagée sur la 
thématique transport, la CCB a décidé de réaliser un au-
dit sur la globalité de l’offre proposée par l’ensemble de 
nos partenaires. Les résultats sont étonnants. Il est donc 
impératif d’améliorer la lisibilité de notre réseau et de 
coordonner les différents acteurs privés publics, tout en 
instaurant une communication et tarification adaptée. 

TUB
TRANSPORT URBAIN DU BRIANÇONNAIS

Il  concerne uniquement la commune de Briançon
4 lignes sont desservies intra-muros 6j/7
1 ligne spécifique desservant les principaux axes
fonctionne le dimanche et les jours fériés
Plus d’infos: www.bustub.com

LIGNES
INTERNATIONALES

Turin Briançon
Cette ligne relie 1 fois par jour Turin et Briançon
Fréquence tous les jours
Plus d’infos : http://www.sadem.it/media/6304/000291.pdf 
Oulx Briançon
Cette ligne débute depuis la garde d’Oulx à l’arrivée des TGV 
en provenance de Paris et Lyon. Elle permet de rejoindre 
Montgenèvre Briançon et Serre Chevalier
Plus d’infos : www.05voyageurs.fr

LA NAVETTE
MODANE

Une navette a été mise en place entre la gare TGV de Modane, 
Montgenèvre et les 4 communes de la Vallée de la Guisane pour fa-
ciliter l’arrivée des touristes sur le territoire. Elle est gratuite pour les 
détenteurs d’un billet SNCF. Le dispositif est reconduit pour l’hiver 
2014 / 2015. La navette fonctionnera tous les week-ends du vendredi 
soir au lundi matin dès l’ouverture et jusqu’à la fermeture des stations
Plus d’Infos : www.autocars-resalp.com

LES LER :
LIGNES EXPRESS RÉGIONALES

2 lignes permettent de rejoindre les grandes métropoles que 
sont Marseille et Grenoble
Fréquence : 4 A/R par jour
Ligne LER 35 Briançon - Grenoble: + 1 hiver / été (dessert les 
communes de Villar d’arène et de La Grave). 
Ligne LER 29 Briançon - Marseille  via l’Argentière.
Plus d’infos : www.info-ler.fr

LE CONSEIL GÉNÉRAL

Le transport scolaire : Il consiste à assurer l’acheminement des 
collégiens vers leur établissement.
Fréquence 1 à 2  A/R le matin et le soir au départ de chaque 
commune du territoire. Depuis 2005 toutes les lignes scolaires du 
CG05 sont ouvertes au public. Deux conditions sont nécessaires 
pour emprunter le bus scolaire:
Prévenir à l’avance le CG afin de dimensionner le bus à la bonne 
capacité.
Avoir un titre de transports : billet unité / Abonnement mensuel / 
abonnement annuel. Possibilité d’acheter ce titre dans les Offices 
de Tourisme ou en ligne sur le site internet
Plus d’infos : www. 05voyageurs.fr

3 nouvelles lignes  : Depuis le 1er décembre 2014, le Conseil 
Général a mis en place 3 lignes de bus cadencées entre Briançon 
Montgenèvre, Briançon Monêtier et  Briançon l’Argentière, afin 
de faciliter l’accès des usagers à leur lieu de travail.
Fréquence : toutes les 1/2 heures entre 07h et 09h, entre 17h et 
19h + 1 A/R entre 12h et 14h.
Plus d’infos : www. 05voyageurs.fr

Le transport touristique : entre la gare et les stations.
Cette ligne est renforcée en hiver avec la navette SIVM. La volonté 
est de développer le billet intégré avec la SNCF afin de limiter la 
vente dans les cars. Vente en ligne, partenaires, Offices de Tou-
risme, distributeur de billet dans les gares. 
Consulter les horaires et rechercher un itinéraire
www.pegase2.gfi.fr
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aménagement
du territoire

LE
TRÈS
HAUT DÉBIT

Les travaux pour l’installation de la fibre sont 
désormais terminés. Le projet est entré dans 
une nouvelle phase avec l’appel à manifestation 
d’intérêt pour la desserte, du territoire lancé en 
juin 2014.

Au final, les entreprises T-Connect et K-net ont 
déjà signé une convention pour une durée de 3 
ans reconductible par période d’un an.

Dans un premier temps, seuls les établissements 
publics et quelques entreprises situés sur la boucle 
principale et sur les 5 branches prévues (hôpital, 
antenne du CG + police municipale, quartier 
Vauban, Briançon sud et les services techniques) 
autour du centre ville seront raccordés 

Pour les particuliers, le réseau de collecte de la 
CCB sera mis à disposition du SMO PACA THD, 
compétent sur les territoires des départements des 
Alpes-de-Haute-Provence et des Hautes-Alpes 
pour l’aménagement numérique du territoire.

Le réseau TH
D

 …@

10 700 m linéaire

144 fibres optiques
4 fourreaux 

36 chambres de tirage
1 Noeud
de Raccordement Optique

1 Interconnexion
avec le Réseau
téléphonique 

classique

CARACTERISTIQUES DU 
RÉSEAU EN QUELQUES 
CHIFFRES

Le Syndicat Mixte Ouvert Très Haut Débit (SMO THD) 
de PACA a été créé en 2012. Christine Nivou en est 
la Présidente depuis quelques semaines. Depuis janvier 
2014, le syndicat est monté en puissance puisqu’il a 
ouvert  53 chantiers sur les deux départements alpins 
(32 sur des communes des Hautes-Alpes et 21 sur des 
communes des Alpes-de-Haute-Provence). 
D’ici cinq ans plus de 80 000 foyers et entreprises des 
deux départements vont bénéficier d’un accès au haut 
débit (12 000 lignes) et au très haut débit (68 000 
prises).
Une fois les nouvelles installations mises en service 
par le SMO THD PACA, les opérateurs qui le souhaitent 
pourront proposer leurs offres de services aux 
habitants. La première ouverture commerciale a eu lieu 
le 30 octobre dernier à Montmaur (05) et le reste des 
ouvertures s’étalera jusqu’au printemps 2015.

Travaux 1ère tranche

Travaux 2ème tranche
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développement
économique

   L’hôtel d’entreprises Altipolis a été inauguré le jeudi 
20 novembre par Alain Fardella, Président de la Communauté de 
Communes du Briançonnais (CCB), Gérard Fromm, Vice-président 
délégué au développement économique, Jean-Yves Dusserre, Sénateur 
et Président du Conseil Général, Joël Giraud, Député des Hautes-Alpes, 
Isabelle Sendrané, Sous-préfète des Hautes-Alpes et Nelly Hoetzel 
déléguée interrégionale aux restructurations de Défense pour les 
régions PACA et Languedoc-Roussillon.

De nombreux acteurs du monde 
économique local étaient égale-
ment présents au cœur du quartier 
Berwick, à Briançon, pour décou-
vrir cette nouvelle réalisation, qui 
vient en complément de la pépi-
nière d’entreprises ouverte il y a 
16 mois pour constituer le pôle 
d’innovation économique Altipolis. 
Avec ces équipements, le Briançon-
nais dispose désormais d’un espace 
entièrement dédié au monde de 
l’entreprise, permettant aux entre-
preneurs de créer et de développer 
leur activité économique dans les 
meilleures conditions.

A l’emplacement de ce 
bâtiment, se trouvait 
l’ancien «Foyer du 
Soldat» du 159e RIA. 
Avant de le démolir, il a 
fallu le désamianter, de 
sorte que les travaux n’ont véritablement commencé qu’au mois de mars 
et ont été réalisés en 8 mois. L’architecte Jérôme Voutier décrit son projet 
comme une boite en bois posée sur une boite en béton : « Le décalage 
entre ces deux volumes qui se traduit par un porte à faux important en 
façade, donne de la légèreté au bâtiment, abrite l’accès aux ateliers du 
rez-de-chaussée, les protège du soleil, et permet un éclairage zénithal sur 
l’arrière. »
Du point de vue énergétique, ce bâtiment est extrêmement performant, en 
particulier grâce à une étanchéité à l’air largement supérieure aux normes 
exigées.

Le coût de l’hôtel d’entreprises s’élève à 1 135 000 € HT, et il a été financé 
dans le cadre du CRSD (Contrat de Redynamisation du Site de Défense) par 
l’union européenne, l’état, la Région PACA, le Conseil Général des Hautes 
Alpes et la Communauté de Communes.
 

Inauguration
de l’hôtel d’entreprises

UNE
ARCHITECTURE

MODERNE
RESPECTUEUSE

DE L’ENVIRONNEMENT

Le Pôle d’Innovation Economique 
ALTIPOLIS comporte désormais  
> 29 locaux professionnels 
> 25 bureaux 
> 4 ateliers
> 2 salles de réunions
Surface totale de 1305 m²

RENSEIGNEMENTS 

04 92 24 27 20 
altipolis@ccbrianconnais.fr 
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développement
économique

Après 16 mois d’existence, le Pôle d’Innovation économique Altipolis 
compte aujourd’hui 18 entreprises (8 en pépinière et 10 en hôtel), engen-
drant la création ou la pérennisation de plus de 30 emplois.

Caractéristiques des entreprises hébergées : 
Son territoire montagnard et ses équipements de qualité ont attiré à Al-
tipolis, deux grandes catégories de sociétés : 
Les start-up tournées vers l’économie numérique (comme Studio Havana,  
Interactive Social Bornes, B2M),  bénéficient de toutes les infrastructures 
nécessaires à leur développement avec notamment le Très Haut Débit 
(prochainement en service). Ces dernières viennent de rencontrer plu-
sieurs succès en France comme à l’étranger.
Les sociétés bâties autour d’une spécificité locale aussi bien touristique 
que géographique, qui peuvent ainsi trouver et développer de nouveaux 
marchés (Emmegi Belt : tapis roulants d’embarquement et de débarque-
ment pour télésièges, GDM : conception de micro centrales hydrauliques). 

Made in Italia s’installe en France
Une autre caractéristique d’Altipolis est de compter 4 sociétés de droit 
français, mais créées par des entrepreneurs italiens.  Cet engouement de 
nos voisins pour le Briançonnais est dû à la proximité du Piémont, à la 
qualité de l’accueil, mais également au fait que le savoir-faire français 
bénéficie d’une bonne image qui s’exporte aujourd’hui très bien.  

Parallèlement, les services d’Altipolis, en lien avec Hautes Alpes Déve-
loppement (structure gérée par le Conseil Général) sont en prospection 
permanente, afin de trouver de nouveaux postulants. Actuellement, une 
dizaine de projets sont en « incubation » pour une éventuelle intégration 
en pépinière.

Des services à la carte :
Altipolis propose la location de bureaux dits nomades. C’est une réelle opportunité pour les 
artisans du territoire qui peuvent pour un prix abordable recevoir leur clientèle et travailler 
dans un univers professionnel bénéficiant de toutes les infrastructures modernes. 
L’un des bureaux d’Altipolis est ainsi loué à 5 structures, chacune l’occupant un jour par 
semaine.
C’est le choix qu’ont fait Denis Blanchon chauffagiste, Aymeric Besson assureur, mais égale-
ment une association d’enseignement de langues vivantes, et un organisme de formation des 
demandeurs d’emploi.

Un nouveau service est proposé depuis peu, là encore pour répondre à une demande non servie 
localement : la domiciliation d’entreprises, qui permet à des sociétés de créer leur siège social à 
Altipolis et d’y recevoir leur courrier. 

La Communauté de Communes organise toujours à Altipolis les cafés créations les vendredis 
matins, afin d’apporter des réponses concrètes aux candidats à la création d’entreprise, avec 
une fréquentation qui ne se dément pas.

Afin de créer des synergies entre les différents protagonistes, la CCB en partenariat avec la 
Communauté de Communes du Pays des Ecrins a organisé les rencontres MAT’IN ECO,  qui ont 
réuni le 2 octobre dernier 80 participants dont 50 entrepreneurs. Un réel succès. 

Une nouvelle formation sera 
proposée prochainement 
à tous les nouveaux entrepreneurs 
du territoire du Pays du Grand 
Briançonnais.
« Osez haut » est un apprentissage 
en 5 jours du métier de chef 
d’entreprise conçu et mis en 
oeuvre en partenariat avec 
les chambres consulaires et la 
plateforme Initiative. 3 sessions 
sont programmées dont la première 
débutera en janvier 2015.

Témoignage
d’un « habitant » de la pépinière
Quel intérêt d’être en pépinière ?
Dans le travail plus on est en relation avec un grand 
nombre de personnes, plus on est créatif, plus on échange 
et c’est ce qui se passe à la pépinière. On y trouve des 
synergies même avec des entreprises dites concurrentes.
La pépinière nous permet d’être très visible sur la région, 
et assoit notre crédibilité. (Nicolas Petit, Studio Havana)

O
S

E
Z

HAUT

Le
Bilan
de la

pépinière
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Arrivée à la rentrée scolaire de 2014, Valérie Lacognata a rapidement pris la mesure de 
la tâche qui l’attendait pour diriger le Conservatoire à Rayonnement Intercommunal du 
Briançonnais (C.R.I.B)
Quels sont vos projets pour l’année à venir?
« Avoir dans un même lieu, la possibilité de diriger des classes de danse, de théâtre et 
de musique est une formidable opportunité. Je développe actuellement des projets 
transversaux mettant en scène les élèves de plusieurs classes, mêlant les musiciens, les 
danseurs et les comédiens, afin de produire des spectacles complets et originaux. J’ai la 
chance pour cela de disposer de professeurs et d’assistantes motivés par leur mission, 
disponibles, porteurs de projets artistiques divers et variés. Nous devons tous ensemble 
continuer à permettre au CRIB de mieux rayonner sur et en dehors du territoire. C’est un 
challenge passionnant à relever. »

INTERVIEW  de
VALERIE LACOGNATA
DIRECTRICE 
DU CONSERVATOIRE

Le principal trait de mon caractère : L’hyperactivité
La qualité que je préfère chez un homme. L’honnêteté
La qualité que je préfère chez une femme. L’honnêteté
Ce que j’apprécie le plus chez mes amis. Leur tolérance
Mon principal défaut. L’impatience
Mon occupation préférée. Créer
Mon rêve de bonheur. L’harmonie entre les gens
Quel serait mon plus grand malheur ? Le manque d’amour
Ce que je voudrais être. Moi-même
Le pays où je désirerais vivre. Sur une ile en plein cœur de l’océan Indien
La couleur que je préfère. Bleue
La fleur que j’aime. La rose blanche
L’oiseau que je préfère. Le Paon 
Mes auteurs favoris en prose. Albert Camus, Jacques Salomé
Mes poètes préférés. Baudelaire
Mes héros dans la fiction. Superman
Mes héroïnes favorites dans la fiction. Wonder Woman
Mes compositeurs préférés. Bartok, Satie et Sting
Mes peintres favoris. Les impressionnistes, les contemporains
Mes chorégraphes favoris : Willam Forsythe, Angelin Preljocal et  Pina Bausch
Mes héros dans la vie réelle. Louis XIV
Mes héroïnes dans l’histoire. Simone Veil
Mes noms favoris. Les miens
Ce que je déteste par-dessus tout. La médiocrité hypocrite
Personnages historiques que je méprise le plus. Hitler,  Bachar el Assad et tous les dictateurs
Le fait militaire que j’admire le plus. La Libération de juin 1944
La réforme que j’estime le plus. La mise en place du cadre d’emploi et les congés payés 
Le don de la nature que je voudrais avoir. Médium
Comment j’aimerais mourir. D’un coup d’un seul
État d’esprit actuel. Conquérante 
Fautes qui m’inspirent le plus d’indulgence. L’étourderie

Afin que nos lecteur puissent 
cerner de façon ludique votre 
personnalité accepteriez vous  
de vous soumettre au fameux 

questionnaire de Proust ?

Sans peur

et sans reproche

Ma devise

Allo
ns-y
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cultureL’atelier Intercommunal des Beaux-arts est dirigé depuis 18 mois par 
Emmanuel Cerdan. Passionné par tous les arts visuels, Emmanuel
a décidé de sortir des sentiers battus en développant de nouvelles 
thématiques de travail, comme la réalisation d’un 
court métrage en animation, la réalisation sur le 
vif de croquis de musiciens et de peintures en di-
rect pendant l’Altitude Jazz  Festival.

INTERVIEW
EMMANUEL CERDAN

DIRECTEUR 
DES BEAUX ARTS

Emmanuel
expliquez-nous

 votre philosophie
pour animer l’atelier?

«Notre atelier joue un rôle d’eveil culturel. Nous travaillons à développer la sensibilité 
artistique de nos élèves par la pratique du dessin, de la peinture et du modelage.
Nous les sensibilisons aussi à l’histoire de l’art et à l’actualité de l’art contemporain.
L’atelier intercommunal des beaux arts est un  bel outil pédagogique et culturel. 
La fréquentation de l’atelier, en hausse régulière, crée une belle dynamique.
Avec mes collègues, nous nous employons à faire perdurer cette émulation collective.

Nous travaillons avec des publics variés :
Les adultes se voient proposer des cours en journée et le soir pour ceux qui travaillent.
Nous proposons des cours aux enfants, dès 4 ans et ce jusqu’au lycée. 
Nous travaillons aussi en collaboration avec quelques enfants de l’institut médico-
éducatif du Jouclaret pour qui l’expression artistique joue un rôle important dans leur 
développement personnel

Le groupe des lycéens me tient particulièrement à cœur. J’essaierai cette année encore de 
leur faire aborder le plus grand nombre de moyens d’expression artistique.
Avec ce groupe,  je souhaite travailler sur le court métrage en animation. On abordera ainsi 
les multiples facettes de la réalisation d’un film d’animation : travail d’écriture de scenario, 
construction d’un story-board, cohérence graphique, prise de vue ,montage etc… Il serait 
intéressant de récompenser le travail des élèves par une projection publique des petits 
courts-métrages réalisés.

Je vois l’atelier comme un déclencheur de vocations.

Enfin, je me réjouis de l’arrivée de Valérie Lacognata à la tête du Conservatoire qui 
m’apparait ouverte à une collaboration fructueuse. L’art aujourd’hui est en effet plus 
que jamais interdisciplinaire et décloisonné.

Avec le Conservatoire, le Théâtre et les Beaux-arts ,
le Briançonnais dispose d’une force de frappe 
culturelle ambitieuse et éclectique que beaucoup
de collectivités nous envient.»

176

ELEVES
96

ENFANTS

80

ADULTES

4
profs

BUDGET

120 000€
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…sur votre territoireça se passe…

Pour plus d’infos : www.durancia.com

Ç
a 

se

 passe à M
ontg

e
nèvre

Durancia en quelques chiffres 
Surface totale
3600 m² couvert dont 300 m² de bassins tout inox 
1100 m² extérieur dont 216 m² de bassins tout inox 
Un bâtiment offrant des espaces dédiés à des activités
diverses organisées sur trois niveaux.
 

L’invitation au voyage,
6 destinations, 5 sens , 4 saisons

ouverture
fin déc. 2014

Durancia

Un lieu d’accueil et d’animations: Le Centre Montagne 
Il vous permet de profiter de tous les plaisirs de la glisse.

L’ouverture de la saison 2014 /2015 aura lieu le vendredi 
19 décembre avec le vernissage de l’exposition de Monsieur 
Pierre AUFORT, résident à Villard-Saint-Pancrace, qui propose une 
balade bucolique à travers ses aquarelles, ses dessins.

Les samedi 20 et dimanche 21 décembre des animations en après 
midi et début de soirée autour du ski de fond seront organisées.

Le samedi 27 décembre sera la journée « pistes ouvertes » pour 
découvrir gratuitement le site de Villard.

Départ des pistes de Villard Saint Pancrace : 
un site nordique dans le Briançonnais

Le site offre un panorama exceptionnel du Montbrison, au Prorel, 
Mont Chaberton (frontière italienne) et au fort de la Croix de 
Bretagne ;
Le domaine : une vue exceptionnelle sur les fortifications  36 km 
de pistes sont tracées au-dessus du village, à partir du Centre 
Montagne jusqu’aux chalets d’alpage.
Pour les amateurs de randonnées 2 itinéraires nordiques  
conduisent à l’Alpage du Clos des Près, d’autres sont balisés pour 
les raquettes ou piétons.

 > Espace Balnéo
 > Espaces soins
 > Espace bien-être
 > Concept bar
 > Espace restaurant
 > Espace Pro

A la découverte
du site nordique
des 3 sapins

Ç
a 

se

 passe à Villard st Pancrace

La commune de Montgenèvre poursuit son 
évolution en matière d’aménagement tou-
ristique. 

Après l’extension de son domaine skiable, 
le renforcement de l’offre d’activités spor-
tives (VTT, luge), Montgenèvre met l’accent 
sur le bien-être en ouvrant son complexe 
Balnéo & Spa Durancia.

Ce nouvel équipement attirera sans aucun 
doute une nouvelle clientèle à la recherche 
de plénitude.
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CAT
les Oviers

Le Centre d’Aide au Travail (CAT) de Villard Saint Pancrace, géré par l’association (en 
faveur du handicap) ADAPEI 05 accueille 28 ouvriers (personnes dont la capacité de 
travail est inférieure à 30%) et 8 encadrants.

 4 activités sont proposées
 > Espaces Verts 
 > Entretiens des Locaux
 > Travail à Façon (TAF)
 > L’atelier Composite

Afin de pouvoir continuer à fonctionner de manière pérenne, le CAT des Oviers a en-
tamé sa mutation en se professionnalisant et en s’industrialisant. Le CAT a choisi de 
s’investir dans le secteur de pointe qu’est le matériau composite.

Depuis plusieurs mois le CAT des Oviers développe en collaboration notamment avec 
le PGHM de Briançon (Peloton de Gendarmerie de haute montagne) 3 types de pelles 
pioches d’avalanche en composite de moins de 200 grammes. 
Le lancement de la production est prévu pour la saison hiver 2015/2016
Le prix des pelles sur mesure oscillera entre 300 € et 199 €  et sa production totale par 
an sera de 2 000 exemplaires

En intégrant ce marché de niche, le CAT des Oviers a acquis une reconnaissance et 
un savoir faire au près de grandes entreprises telles que l’Occitane en Provence, EDF, 
France Télécom, Renault Sport, mais également dans le secteur de l’aéronautique.  
Aujourd’hui, le CAT est déjà considéré comme un pôle de compétence par la CCI des 
Hautes-Alpes. « Cette marque de fabrique est la fierté du CAT, qui prouve si besoin est 
que l’on peut être innovant et performant dans le secteur du travail protégé » dixit 
Alain Massot directeur adjoint du CAT.

ça se passe…

Ça se 
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Le Grand Pont
se refait
une beauté

Ça se passe
 à

 M
on

êtier-les-Bains

La commune du Monêtier a engagé des travaux de réfection 
totale du Grand Pont et des berges avoisinantes du bord de la 
Guisane, pour des raisons de sécurité et de confort.
En effet, une des deux culées présentait une fissure impor-
tante mettant en péril l’ouvrage. La décision de reconstruire à 
neuf les deux culées a été prise, afin d’accueillir un nouveau 
tablier allongé de 4 mètres. Ce dernier désormais long de 16 
mètres permet ainsi au lit de la Guisane de retrouver sa lar-
geur d’origine et d’absorber plus sereinement les éventuelles 
crues centennales. Le pont se trouve également élargi en pas-
sant de 4,3 mètres à 6 mètres, afin d’accueillir le chemine-
ment piéton. Il  est dimensionné pour supporter le passage de 
véhicule d’une charge maximum de 19 Tonnes. Les passants 
auront tout le loisir de rejoindre à pied le front de neige en 
toute sécurité.
La commune en a profité pour revoir intégralement son ré-
seau d’éclairage public à proximité de l’ouvrage. 5 nouveaux 
candélabres ont été installés. Un éclairage LED spécifique est 
intégré dans les chasse-roues côté piéton. 
Le montant du projet se monte à 411 272 € TTC.
Le pont a été inauguré le jeudi 4 décembre 2014, en présence 
d’Anne-Marie Forgeoux Maire du Monêtier, de la Sous-pré-
fète Isabelle Sendrané, de nombreux élus et de la population 
locale.



w
w

w
.s

tu
di

oh
av

an
a.

fr

www.altitudejazz.com
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